

# 富士山憲章 NewsLetter

2024

11

No.145

## 富士登山2024

～夏山富士登山の新しいスタイル～

## 美しい富士山を後世に引き継ぐために・・・

～富士さんへ謹賀新年～富士山あて年賀状～

### 目次

富士山憲章ニュース

富士登山2024

夏山富士登山の新しいスタイル

冬季の富士登山

富士山レンジャーコラム

富士山世界遺産センターだより26号

Information (おしらせ)

(写真提供 山梨県富士山レンジャー)

## 富士山憲章ニュース

### 富士山憲章山梨県推進会議

(富士山ボランティアセンター)

富士山ボランティアセンターを運営している富士山憲章山梨県推進会議は、山梨県と富士北麓地域の7市町村(富士吉田市、西桂町、忍野村、山中湖村、富士河口湖町、鳴沢村、身延町)、2つの恩賜林組合(富士吉田市外二ヶ村恩賜林有財産保護組合、鳴沢・富士河口湖恩賜林有財産保護組合)で構成されており、平成10年に山梨・静岡両県で制定した「富士山憲章」の普及啓発や、富士山の環境保全と適正利用を推進する活動を行っています。

### 啓発・清掃活動報告

#### 〈富士山エコトレッキング〉

富士山の自然や歴史、文化の解説を聞きながらトレッキングを行うとともに「富士山にゴミを持ち込まない・捨てない・気づいたゴミは拾う」の趣旨のもと清掃活動を行う、富士山エコトレッキングを開催しました。

第1回は7月20日(土)開催。西湖・精進湖・本栖湖を望む三湖台と、夏でも涼しく神秘的な竜宮洞穴をトレッキングしました。

トレッキング終了後は、富士風穴周辺の樹海遊歩道を清掃しました。国道沿いであったためか、短時間の割には多くのゴミを拾いました。

第2回は人気の高い富士山五合目の御中道コースをトレッキングしました。9月29日(日)集合時には小雨が…。それでもスバルライン五合目まで行き、荒天であれば山梨県立富士山世界遺産センターで学習会を考えていましたが、三合目過ぎたころ晴れ間もあり眼下に雲が広がっていました。晴天とまではいきませんでした。自然解説員の楽しい話を聞き、進んだ御中道コース終盤には、雲に覆われた富士山頂も一瞬拝むことができました。清掃活動は、山梨県立富士山世界遺産センター周辺国道139号沿いで行いました。



大量のゴミと自転車

エコトレッキング2回分のゴミ回収量は、可燃11・8 kg、不燃12・5 kg、自転車1台でした。

#### 〈富士山美化啓発キャンペーン〉

富士山を訪れる観光客や登山客に環境保全への理解と協力を求める活動「富士山美化啓発キャンペーン」を開催しました。8月の富士山開山期に合わせ活動するこのキャンペーンは、一般のボランティアがゴミの持ち帰りを呼びかけゴミ袋を配布する啓発活動と、富士スバルラインマイカー規制期間、富士山五合目行きシャトルバス発着所の富士山パーキングの清掃活動を行います。真夏日の中、富士山にゴミ箱がないことやゴミの持ち帰りを英語でも呼び掛ける活動は金剛杖やソールの剥がれたシューズなどもあり、ペットボトルや空き缶も目立ちました。5日間の開催予定は2度台風の影響で中止になりましたが、3日間のゴミ袋配布数850枚、回収したゴミの量、可燃6・3 kg、不燃1・2 kgでした。



うにようすを  
ゴミを  
清掃活動  
草木に隠す  
捨てられた  
拾う

うにようすを  
ゴミを  
清掃活動  
草木に隠す  
捨てられた  
拾う



#### 〈富士河口湖まちフェス2024〉

富士河口湖まちフェスに初出店。「富士山憲章」を地元のみなさんにもっと知っていただける機会ということで、富士山レンジャーとともに『目指せ!富士山憲章コンプリートラリー!』をテーマに、富士山憲章5つを完成させるミッションに挑戦していただきました。



クリアすると富士山憲章のキーワードを教えます。5つ揃えることができれば「富士山憲章」の完成。ノベルティは好きなものを選んでいただきました。



オリジナル缶バッジ、消しゴム、クリアファイル、アルミボトルなど

## く富士山憲章

### 国道清掃キャンペーン

秋恒例「富士山憲章国道清掃キャンペーン」を10月19日(土)、今回も認定特定非営利活動法人富士山クラブが実施する「ぐるり富士山風景街道一周清掃2024」と連携を図る中、開催しました。

今回は富岳風穴周辺の国道139号と隣接する樹海遊歩道の清掃を行いました。



思袋の回収。ゴミを達成感がありました。お疲れ様でした。

参加者約56名。回収量(可燃・不燃物合わせ)180kgでした。

## 富士山環境保全募金・寄付

富士山ボランティアセンターでは、富士山の環境保全を継続していくために、募金・寄付のご協力をお願いしています。

マックスバリュ東海株式会社様より富士山環境保全募金へ寄付金をいただきました。環境保全活動

を始め広く社会貢献活動をされており、その一環として毎年富士山環境保全募金への寄付をいただいております。

東京都北区にある星美学園小学校様からも毎年寄付をいただいております。3年生の児童のみなさんが校内で募金活動をされ、林間学校で富士山を訪れる際、三合目に佇む「富士の聖母像」の前にて寄付受納式を行ってくれました。



寄付受納式の様子

お寄せいただいた寄付金は、環境保全活動に大切に活用させていただきます。ありがとうございます。

昨年に続き、今年もMt.富士トライアスロン富士河口湖2024の前日受付に募金ブースを設けました。たくさんの方の大会エントリーの方がブースに設置された不法投棄の写真や富士山憲章のパネルを目にとめてくれました。富士北麓のゴミ問題等を知っていただける機会に繋がればと思います。

また、今年度富士吉田市の「ふじさんミュージアム」に富士山環境保全募金箱を設置いただきました。ご協力ありがとうございます。今後もカラ松でできた富士山型の募金箱を設置いただけるお店・施設がございましたら、富士山ボランティアセンターにご連絡ください。

## Instagram開設

富士山ボランティアセンターでは、3月末まで配信していたメルマガジンに替わるSNS「インスタグラム」を開設しました。富士山エコトレッキングなどイベント参加者の募集や報告、コンプリートラリーではキーワードをインスタグラムから探すなど情報発信しています。またSNSを活用したコンテンツも考察中。ぜひフォローしてください。



フォローするとキーワードが出現!?



## 富士さんへ謹賀新年

第22回「富士さんへ謹賀新年」富士山あて年賀状」の作品募集が始まりました。

富士山憲章山梨県推進会議(富士山ボランティアセンター)では富士山の環境保全に向けた意識や関心を高め、美しい富士山を将来にわたり守り引き継ぐことを決意した「富士山憲章」の普及定着を図るため、富士山にあてた年賀状を募集します。

思うままの富士山が描かれた作品はどれも素敵で、審査員の方々も選出に悩まされています。プロ・アマ、年齢、国籍問わず、日本全国・海外からもご応募ください。あなたの富士山を作品にして届けてください。

お待ちしております。

山梨県内外での巡回作品展を心待ちにしてください。第21回の作品展も令和7年1月初旬まで開催中です。

最寄りの展示会場で、是非ご覧ください。



# 新しい富士登山のスタイルは何を守るか

2024年の夏、富士登山の制  
度が大きく変わりました。

登山道を利用するには ①通行  
料2000円を支払いリストバン  
ドを身に着ける ②登山道入口に  
ゲートを設置、午後4時〜翌日午  
前3時までの時間帯は閉門する  
③1日あたりの登山者を4千人に  
制限する ④③とも山小屋の宿泊  
予約がある登山者は通行可とい  
う登山規制が施行されました。

私たちレンジャーも「富士登山  
適正化指導員」として、登山道の  
巡視や危険行為に対する指導業務  
を担いました。7月1日の開山前  
には、富士山総合安全対策につい  
てのリハーサルに参加。料金のや  
り取り、登山客の流れ、リストバ  
ンドの取り扱い等々、関係者との  
確認を行いました。



山梨県が規制を導入した理由は、  
登山者の安全を守るため、そして  
国立公園である富士山の環境保全  
のためですが、いざ、施行してみ  
ると様々な課題が見えてきました。

## ◆どこに通行料がかかる？

富士山の登山道4ルートのうち、  
山梨県側の登山道は吉田ルート  
のみ。毎年、登山者の約6割がこ  
から登るといふ人気の登山道です。  
首都圏からのアクセスが良く、山  
小屋の数も多いからでしょう。



通行料を払いリストバンドを受け取る

ゲートが設けられたのは、吉田  
ルート五合目の登山道入口ですが、  
どのような場合に通行料がかかる  
のかという質問が、登山者から相  
次ぎました。

ゲートから入山するとき通行  
料がかかるのは分かる：では、静  
岡県側から登って山梨県のゲート  
から出る場合は？ 馬返し（吉田  
口）から登頂して馬返しに戻れば  
無料？ などなど。そのコースを使  
う人もいるのだな、と改めて登山  
道の多様さを感じました。

富士山オフィシャルサイトより

## ◆オーバーツーリズムのリスク

ではなぜ夜間（午後4時〜翌日  
午前3時）にゲートを閉めるのか。  
富士登山では、頂上で御来光を見  
るため、夜中に多くの登山者が登  
山道を登って行くという特徴があ  
ります。レンジャーは、もつとも  
登山客が集中するお盆期間中に頂  
上までのパトロール「夜間巡回」  
を行います。毎年この時期、夜間  
の頂上直下の登山道は、大変危険  
な状況でした。

多くの登山者は頂上で御来光を  
見ようと、同じような時間に山小  
屋を出発するので、狭い登山道で  
渋滞が発生します。すると、我さ  
きにとばかりに人をかき分け登る、  
渋滞を避けて登山道を外れるとい  
う登山者ができます。押されて  
転ぶ：落石を誘発する：とても危  
険な行為です。また、夜間宿泊を  
せず、夜通し登山するいわゆる弾  
丸登山者が多数訪れました。  
山小屋の前や登山道上で寝ること  
で、他の登山者に迷惑をかけ、自  
身も無理をして高山病や低体温症  
などを発症する可能性がある、危  
険な登山スタイルです。

そもそも、富  
士山は国立公園  
です。なかでも  
五合目から頂上  
までは「特別保  
護地区」となっ  
ており、より厳  
しい法律で守ら  
れているエリア  
です。植物や動  
物、溶岩の採取  
はもちろん、野  
営もしてはいけ  
ない行為なので  
す。





山小屋の予約はありますか？

◆ゲートの効果  
登山規制を導入した1番の目的は、このような危険な登山の防止です。

振り返ってみると、たしかに去年に比べて危険な登山者は大幅に減っており、今年の富士山は落ち着いていたように思います。

半そで短パンスニーカーという軽装だったり、キャリアカートを引っ張って行ったりと「観光」気分登山する姿もまだまだ見受けられました。しかし多くの登山者は、しっかりと登山靴を履き、防寒具・ヘッドライト・レインギアがザックに入っており、そして山小屋を予約して「登山」として富士山に向かっていました。通行料を支払うことで、登山者の意識が変わったのかもしれない。

夜間巡回での登山道は、渋滞はしていても登山道から人があふれるほどの混乱はありませんでした。山小屋が迷惑していた弾丸登山者も、今年は静かなものだったという関係者もいました。

レンジャーは登山者に声をかけ、必要な装備を持っているか、富士山に適した服装をしているか等を指導啓発するのですが、ゲートがあることで、もれなく声かけが出来たように思います。

登山者はゲートを通行するため窓口に立ち止まるので、そのタイミングを利用して「今日はどのようなプランで行くのですか？」「山小屋は予約していますか？」「そのサンダルで岩場は難しいですよ」などの会話を、スムーズに行うことができたのです。

そして、わたしたちが登山道に負担をかけず利用することで、保護されるべき動植物は、人間の干渉を受けない生活が可能となり、貴重な生態系が保たれることでしょう。まさに「共生」です。



◆後世に末長く継承しよう

八合目の山小屋を目指すという女性登山者から、「通行料を払うことで、わたしもみなさんといっしょに富士山を守っているんですよ」と声をかけられました。とてもうれしい一言でした。

こうして、新しい登山規制が導入された夏山シーズンが終了しました。2024年夏、吉田ルートから登山した人数は11万4千人。果たして、富士山にとってこの人数は適正だったのでしょうか。

今年の経験を持ち寄り、来年に向けて関係各所で検証が行われています。この制度が世界遺産としての富士山を保護し、そして訪れる登山者の安全を守るためのひとつとして理解されることを望みます。また、わたしたちレンジャーも、有意義な助言ができる身近な相談役として、富士山に在り続けたいと思います。

SNS始めました

富士山レンジャー公式SNS

アカウントができました！

インスタグラムではレンジャーが日常の活動で出会った、様々な「こと」や「もの」を写真とともに発信しています。よろしければ「いいね」や「フォロー」をして戴けると嬉しいです。



フェイスブックでは、イベントのお知らせやレンジャー写真展のお知らせを主に発信していきます。

「自然観察会」や「レンジャー職業体験」など、様々なイベントを企画する予定ですので、みなさんチェックをお願いします。

# 冬季富士登山について



見るだけにしておいた方が無難な美しい冬富士（三つ峠山より）

夏山シーズンが終わると、吉田口、泉ヶ滝には頑丈なバリケードが設置され、登山禁止のアナウンスがされます。しかし富士山は、夏以外に登れない山ではありません。十分な知識と経験と体力、そして装備を持つ方であれば、自己責任において登ることが許されています。

しかし、閉山後は五合目より上に営業している小屋はなく、当然トイレも利用できません。水や食料の確保はもちろん、排泄物の持ち帰りも含めて、すべて自分自身で行うこととなります。また何かトラブルがあったとしても、すぐに救助が来るということもありません。夏のように気軽に登れる山ではないのです。



アイスパーンと化した富士山の斜面

遭難事故のリスクは、雪が降る季節になると格段に上がります。積もってしまえばなおさらで、遭難は即、死に直結します。事実、富士山では死亡遭難事故が毎年発生しているのです。

冬富士が危険な理由としては、斜面がカチカチに凍っており、アイゼン・ピッケルが効きづらいことがひとつ、それに加えて独立峰ゆえの強風があります。風に煽られバランスを崩し、一度滑ったら最後、自分の意志で止めることはほぼ不可能、滑落中に何度も岩に激突…。冬山のベテランであっても危険と隣り合わせの山、それが冬富士なのです。

## ◆登山計画書提出の義務

2019年12月1日より富士山・南アルプス・八ヶ岳の一部の山域で、登山計画書の提出が義務となっています（平成29年10月施行「山梨県登山の安全の確保に関する条例」）。対象となる山域は左記のとおりです。

- 富士山 3000m以上  
（概ね八合目以上）
  - 南アルプス 白根三山、甲斐駒ヶ岳、仙丈ヶ岳、鳳凰山、鋸岳等
  - 八ヶ岳 赤岳、権現岳、編笠山
- 【12月1日～翌年3月31日までの期間指定】

吉田口登山道では「馬返」とスバルライン五合目の総合管理センターに登山届BOXが設置してあります。PCやスマートフォンが使えるれば、Webやアプリで登山届を作成し提出できるCOMPASSが便利です。全国の山域に対応し、警察とも連携しています。

綿密な計画を立て、万全の準備を整え、必ず登山届を提出して、登山に挑んでください。



COMPASS Webサイト

遭難事故の防止や自然環境の保全を目的として「富士登山における安全確保のためのガイドライン」が2013年に制定されました。その中に「夏山期間以外における注意事項」が記載されています。

ガイドラインは「富士登山オフィシャルサイト」で読むことができます。



富士登山 オフィシャルサイト



紅富士（山中湖畔より）

富士登山には厳しい冬ですが、山麓から美しい富士山の姿を眺めるには絶好の季節です。とくに紅富士が見られる朝が圧巻。富士五湖周辺から、あるいは御坂の山々などからの絶景をぜひ眺めにしてください。

## 富士山レンジャーコラム

富士山レンジャーが感じたこと、伝えたいことなどを紹介します。

### 『御中道』

富士北麓に秋が訪れ樹木の葉も色づき始めてきました。朝の冷え込みでシンと空気が澄み切り、高く浮かぶ雲を眺めながら愛でる秋の紅葉は素晴らしいものです。富士スバルライン五合目には富士山の自然を十分に満喫できて、起伏が少なく気楽に散策が楽しめる「御中道」が有ります。



カラマツの紅葉と、青空に映える富士山

御中道に自生するカラマツは日本のマツ属のうち唯一の落葉樹で、晩秋になると見事な黄金色に紅葉し一斉にその葉を落とします。冬の到来を告げる風景としても知られています。

御中道では特徴のあるカラマツの樹形を見ることが出来ます。皆さんはこの樹形の名称をご存じでしょうか？



この樹形は「旗型樹形」と言い、強風（風速30mを超える日もあります）と、飛ばされた小石等で新芽が潰されこの様な姿になったと言われています。

シラカバの仲間のダケカンバは幹が大きく曲がったものを見ることが出来ます。富士山ではなぜこの樹形になったのでしょうか？



積雪の重みに耐えてこの様な姿になります。御中道で多くの自然に触れてみてください。

奥庭へ足を延ばして食事を取っても良いですし、周辺を散策することも出来ます。散策時には防寒対策をお忘れなく！

### 富士山環境学習支援プログラム

#### 『出張講座』

富士山レンジャーがみなさんの学校や職場等へ出張し、講座を実施することが出来ます。2つの講座が有ります。

#### 【富士山の自然】講習

富士山の自然、富士山を守るしくみ、富士山の環境問題などを解説します。

#### 【富士登山】講習

富士山の気温、富士登山の期間・注意点・装備・スケジュールなどを解説します。



#### 『体験型学習会』

ミニエコツアーとゴミ拾い体験を実施することが出来ます。

#### 【ミニエコツアー】

富士山世界遺産センターの自然観察園で富士山の自然について楽しく学ぶことが出来ます。



『その他教育支援活動』  
○団体リーダー・企業担当者向け支援活動

○富士山環境学習よろず相談

【申込・お問い合わせ】

富士山ボランティアセンター  
<https://www.yamanashi-kankou.jp/volunteer/>



## ◆10月5日 県民の日富士吉田会場記念行事

11月20日の県民の日に先立って、富士吉田市の富士山パーキングにおいて、県民の日記念行事が開催されました。当センターでも展示ブースを出し、多くの方々に施設の紹介をさせていただきました。



## ◆県民の日記念行事

皆さんご存じの通り、11月20日は県民の日です。県内各地で様々なイベントが催されていると思いますが、富士山世界遺産センターでもいろいろなイベントを実施または予定しています。ぜひお出かけください。

## ●11月20日〜24日

### 2施設企画クイズラリー

山梨県富士山科学研究所と山梨県立富士山世界遺産センターを見学してクイズにチャレンジ。クイズ用紙に2施設両方のスタンプを押しもらい、期間中に用紙を持参した方には記念品をプレゼントするイベントです。この企画も恒例になりました。大好評で、たくさんの方に参加していただいています。今回も先着50名様に記念品を用意しています。ぜひご友人、ご家族とお出かけください。

富士山科学研究所・富士山世界遺産センター 連携企画  
**県民の日クイズラリー**

入館・参加 無料!!

昨年、富士山世界遺産センター10周年を記念して、富士山について学んで、クイズラリーを開催しました。

開催期間 2024年11月20日(木)～11月24日(日)

開催場所 山梨県富士山科学研究所、山梨県立富士山世界遺産センター

参加方法 ①開催期間中にどちらかの施設に行き、クイズの解答用紙を受け取る。②2つの施設をそれぞれクイズにチャレンジする。③クイズに答えたら解答用紙にスタンプを押しもらう。④両スタンプを2つ集めるとどちらかの施設に解答用紙を提出する。→お楽しみグッズをプレゼントします!!

注意事項 ①参加費は無料です。②解答用紙は先着50名までとなります。③解答用紙は先着50名までとなります。

問い合わせ先 山梨県立山科学研究所 TEL: 055-23-4200、山梨県立富士山世界遺産センター TEL: 055-23-4270、山梨県観光課 TEL: 055-23-4270

## ●11月20日 缶バッチづくり



県民の日当日は、当センター南館内で缶バッチづくりを行います。こちらも毎年行っている企画です。デザインも様々で、いろいろな缶バッチを作ることができます。

毎回たくさんの方に参加いただき、思い思いに富士山に色をつけたり、言葉を入れたり、自分だけのオリジナル缶バッチを作ることができます。

ご来館お待ちしております。

## ●11月20日 館内ガイドツアー

缶バッチづくり以外にも富士山世界遺産センターのボランティアガイドによる館内ガイドツアーを行っています。ガイド付きで見学をすることで、より展示を深く、楽しく学ぶことができます。思います。ガイド付きで館内を巡ったことのない方、この機会に体験してみませんか。

(情報発信スタッフ)



## ◆信州に展開した富士信仰

〔近時の調査から〕

甲州（山梨県）に隣り合うだけに、信州（長野県）でも富士信仰は盛んです。信州の諸村へ布教してまわったのは、河口湖北岸の川口（富士河口湖町河口）を本拠とした御師たちです（川口御師）。近年、彼らの足跡を示す資料が、長野県内の各所から続々と見つかっています。そのなかから、旧安曇郡の事例を紹介しましょう。

\* \* \*

平成二十六年（二〇一四）十一月、長野県北部を大地震が襲いました（神城断層地震）。小谷村や白馬村といった北安曇郡下の被害は大きく、多数の家屋が全半壊しました。これを機会に、家々に伝わっていた資料に調査の手が及び、それらの多くが公的機関の所有あるいは管理になりました。

### 小谷村に伝わった牛王宝印

小谷村中土（旧安曇郡中谷村）の



驚澤家の小屋裏から運び出された大きな福俵（福俵）に、神は、社や寺院から授けられたお札や護符が詰まっていた（小谷村教委保管）。その数は、じつに六〇〇点に及びます。戸隠や善光寺など近隣の社寺のものに交じって、上部に三峰の富士山を图示する牛王宝印（護符の一種）が九点見つかりました。いずれも煤けたり破れたり破損は著しいのですが、なかには「御師中村肥後」の文字が判読できるものがありました。



俵（福俵、写真右）と牛王宝印〔驚澤家資料〕

なお、中谷村からですと、あと十数キロも北上すれば、そこは越後（新潟県）です。

### 大町市美麻の神札

旧安曇郡青具村（大町市美麻）の庄屋を務めた中村家の住宅（元禄十一年＝一六九八年の建築）は、重要文化財に指定されています。この小屋裏からも小谷村の驚澤家同様、福俵が見つかっています。五つの小ぶりの俵の内容物を整理したところ、「富士浅間大神」の神札が六点、含まれていました。これには「御師中村大進太夫」と明記されています。

ただし、旧青具村の南に位置する旧大塩村の氏神が浅間神社で、しかも地元の中村氏が代々同社の神主を務めてきたことから、神札にある中村大進太夫も、大塩村の神主と考えられてきたようです。しかし、上述の中谷村の事例とあわせ考えますと、これらの神札を配布した大進太夫は

川口御師に間違いのないでしょう。旧中谷村に足跡をとどめる肥後旧青具村に名

村に名



中村家住宅主屋（重要文化財）



神札（写真右）と牛王宝印〔中村家資料〕  
中村家の福俵からは、6点の神札のほか、料紙を縦長に用いる牛王宝印も見つかっている。これには「北口御師／中村大進太夫」とある。

をのこす大進太夫、兩名とも雪深い寒村に一度ならず足を運び、富士信仰を伝えたのです。

\* \* \*

ところで、河口には、天保十二年（一八四一）に同所を通って富士山に参詣した人びとを書き上げた帳面が伝わっています。そこには、中谷村の両次郎の名が書き付けられています。肥後の勧めに応じた参詣だったのでしょう。

引き続き、こうした資料の発掘に努めていきたいと思えます。

（調査研究スタッフ）

## 第22回 富士さんへ謹賀新年～富士山あて年賀状～

美しい富士山を守り、未来へ引き継いで行くために。  
富士山への年賀状を全国から募集します。

募集期間：令和6年11月14日（木）～令和7年1月17日（金）**必着**

応 募 先  
問 い 合 わ せ

〒401-0301 山梨県南都留郡富士河口湖町船津6663-1

（山梨県立富士山世界遺産センター北館内）

富士山ボランティアセンター 「富士さんへ謹賀新年」 係

TEL:0555-20-9229

URL:[https://www.yamanashikankou.jp/volunteer/event/no22\\_kinga\\_bosyu.html](https://www.yamanashikankou.jp/volunteer/event/no22_kinga_bosyu.html)



### 富士山憲章（行動規範）

- 一 富士山の自然を学び、親しみ、豊かな恵みに感謝しよう。
- 一 富士山の美しい自然を大切に守り、豊かな文化を育もう。
- 一 富士山の自然環境への負荷を減らし、人との共生を図ろう。
- 一 富士山の環境保全のために、一人ひとりが積極的に行動しよう。
- 一 富士山の自然、景観、歴史・文化を後世に未長く継承しよう。

平成10年11月18日 山梨県・静岡県

富士山憲章は、富士山の自然環境等の保全の理念や環境保全のための行動規範を示すことにより、富士山の環境保全への協力を訴え、国民的な規模で保全運動の展開を図っていくことを目的としています。

■編集・発行 富士山ボランティアセンター  
（富士山憲章山梨県推進会議）

山梨県南都留郡富士河口湖町船津6663-1  
（富士山世界遺産センター北館内）

TEL: 0555-20-9229 FAX: 0555-72-4114

E-MAIL: [fujisan@eps4.comlink.ne.jp](mailto:fujisan@eps4.comlink.ne.jp)

本誌のバックナンバーは下記よりダウンロードできます。

<https://www.yamanashi-kankou.jp/volunteer/newsletter/index.html>

富士山環境保全関連イベントは「富士の国やまなし観光ネット」の富士山ボランティアセンターのホームページかインスタグラムにアクセスください。

<https://www.yamanashi-kankou.jp/volunteer/>

<https://www.instagram.com/fujisanvolunteercenter/>



【HP】



【Instagram】